



JHOANA LIZZETH LOPEZ VELAZQUEZ

**“LA ENSEÑANZA DE LA ANTROPOLOGIA MEDICA Y SALUD  
INTERCULTURAL EN MEXICO: DEL INDIGENISMO CULTURALISTA DEL  
SIGLO XX A LA INTERCULTURALIDAD EN SALUD DEL SIGLO XIX”**

**Roberto Campos Navarro**

PRIMER PARCIAL

ANTROPOLOGIA

DRA. SANCHES PRIETO IRMA

MEDICINA HUAMA

1MER SEMESTRE-A

## CRITICA ARTICULO 1

Yo opino que este articulo realiza un recorrido histórico desde el origen de la antropología medica en México a finales del siglo XIX. Este articulo destaca grandes conocimientos como la influencia de Manuel Gamio, la escuela superior de medicina rural, el IPN y figuras como miguel Othón de Mendizábal, julio de la fuente, Alfredo barrera y Gonzalo Aguirre Beltrán, lo cual aporta claridad de como la disciplina evoluciono a partir del indigenismo culturalista, hacia una perspectiva de interculturalidad que reconoce los saberes, prácticas y conocimientos de la salud.

Campos-navarro realiza una valoración critica del indigenismo del siglo XX que represento un intento de incorporar a los pueblos originarios hacia una interculturalidad en la salud, incorpora un respeto entre sistemas médicos, reconociendo saberes indígenas y formando profesionistas con sensibilidad cultural, como también desafíos y avances de la interculturalidad. Este artículo de campos-navarro es una contribución valiosa y necesaria, ya que, proporciona un contexto histórico de la ANTROPOLIGIA MEDICA en México, presenta visiones de esperanza y responsabilidad, la formación de personales sensibles, la inclusión de saberes diversos y la necesidad de políticas, campos-navarro se perfila como un fundamento para comprender como México ha transitado hacia una salud mas inclusiva y respetuosa de su diversidad cultural en la institucionalista de la disciplina que pueden aspirar a prácticas académicas y sanitarias mas justas y pertinentes.

Es un tema articulado con la emergencia, crecimiento, desarrollo y consolidación de la disciplina antropológica, se remota a las actividades aisladas de los primeros antropólogos extranjeros y mexicanos que se dedicaron en forma directa o secundaria al campo de proceso Salud/Enfermedad/Atención (s/e/a).

## **BIBLIOGRAFIA:**

**Correspondencia: Roberto Campos Navarro**  
**Dirección: Brasil 33 Centro Histórico, C.P. 04060**  
**Federal, México**  
**Correo electrónico: rcampos@unam.mx**